



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Sábado 14 de Noviembre de 1891.

Núm. 195.

### SUSCRIPCIÓN

Trimestre, pesetas	0,50
Semestre, . . . . .	0,50
Año, . . . . .	1,20
Trimestre, pesetas	4,50
Semestre, . . . . .	8
Año, . . . . .	15
EXTRANJERO Y UL- TIMAR, . . . . .	Año, . . . . . 30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción  
y Administración

ISLA, 31

TELEFONO NÚM. 23

### ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0,25  
En las restantes, . . . . . 0,10  
Inclusas de colocación y aniversario  
desde 5 pesetas en adelante. Co-  
municados a precios convencionales.  
Se reciben anuncios y suscripciones  
en la Administración y en la li-  
brería de D. Calisto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santos Serapio y Lorenzo.

SANTO DE MAÑANA.—San Eugenio I, arzobispo.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: a las 9  
de la mañana, 6°; a las 3 de la tarde, 8°  
El barómetro marca tiempo lluvioso.

Teatro.—Función para esta noche.—La preciosa comedia en tres actos del señor Escobar, *El octavo no mentir*.—*Los Incasables*.  
Función para mañana: por la tarde, a las tres, la comedia en dos actos del señor Ramos Carrión, titulada *Levantar muertos*.—*El payo de la corte*.  
Por la noche, a las ocho, la comedia de D. Mariano Pina *Creed y multiplicaos*, y la pieza en un acto *Perez y Quiñones*.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*, *debilidad*, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y r-  
pídicos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

Mansel Rico y C<sup>ta</sup>, banquero y casa de cambio.—Cupones 4 por 100 exterior y Cubas.—Véase anuncio pág. 14

En la farmacia de D. Guillermo Alfonso, Hoyo de Pineros, (provincia de Avila), se da a un rincón, y también se admiten proposiciones para compra de la misma por haber fallecido su dueño.

Para tratar pueden dirigirse a doña María Calzada, viuda de dicho farmacéutico, en el expresado punto.

El Comisario de Guerra Interventor del material de Ingenieros.—Hago saber que necesitando arrendar por el Estado unos locales en esta plaza para instalar las oficinas de la Intendencia militar del Distrito, los propietarios o quienes convenga pueden presentar por escrito sus proposiciones en esta oficina, si a en la plaza de la Puebla número 35, desde el día de la fecha hasta el 21 de Diciembre próximo inclusive.

Burgos 13 de Noviembre de 1891.—El Comisario, *Joaquín González Aupetit*.

**Aguas azoadas.**—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

**Casa en venta.**—Se vende una muy apta para habitar y con magníficos locales para almacenes. Darán razón Llana de Adentro, núm. 10.

**Carretela.**—Se vende una magnífica. En esta administracion informarán.

**DE UN DERRIBO.**—Puertas, ventanas, balcones, fregaderos y mampostería. Espolón, núm. 20.

## SASTRERÍA DE AGAPITO PANCORBO ESPOLÓN, NUM. 8, BURGOS

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y público en general, que acaba de recibir un inmenso surtido de generos para la presente estación; especialidad en **gabanes, Montañak, Edredones y Viciñas** de alta novedad. No olvidarse, Espolón, 8, Burgos.

**MARMOLISTA** Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra á precios baratísimos.

**RAFAEL GUZMAN.**—Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

*Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).*

### A LAS SENORAS.

En el establecimiento de Juana Monreal, Mercado 16, acaba de recibirse un elegante y escogido surtido de novedades en sombreros y capotas, y para niños, preciosos sombreritos y gorras; todo para la próxima estación.

En esta casa se necesitan aprendizas.

**E**l que se haya encontrado una manta morollana con rayas blancas y negras, que se extravió anoche desde la calle de Santander á la Plaza de Vega, puede presentarla en la casa de D. Mariano Fernández, calle de Santander, establecimiento de vinos, y se le gratificará.

### CRÓNICA LOCAL

¶ A pesar de lo que dicen hoy *La Correspondencia* y otros periódicos de Madrid, la enfermedad denominada *trancazo* no presenta caracteres alarmantes en esta población, puesto que si bien són numerosos los atacados, ninguno de ellos ofrece gravedad alguna.

En el colegio de San Carlos son cincuenta y cuatro los enfermos que se hallan en cama, y segun hemos oido, también abundan en algunos otros establecimientos.

La temperatura desigual y la humedad de estos días contribuyen también á que sean frecuentes las afecciones catarrales, que tanta semejanza tienen con el *trancazo*.

A pesar de estas noticias, podemos comunicar á nuestros lectores que en el día de ayer solo se dió sepultura en el cementerio general, al cadáver de un asilado de las Hermanitas de los ancianos desamparados, que contaba 76 años.

En los ejercicios de oposición á los escuelas de niñas que tienen lugar en Valladolid, el problema de aritmética, fué el siguiente:

Un tren sale de Madrid con 150 viajeros, deja en la primera estación la 5.<sup>a</sup> parte y suben 6, en la segunda estación baja la 3.<sup>a</sup> parte de los que lleva, y suben 8, y en la tercera estación deja la mitad y suben 7. ¿Cuántos viajeros lleva al llegar a la cuarta estación?

El párrafo para el análisis gramatical:

«Si yo conservo mi limpieza con la compañía de los árboles, ¿porque he de querer que la pierda, el que quiere que la tenga con los hombres? (Cervantes.)

El tema pedagógico fué:

«Funciones intelectuales, orden con que aparecen en el niño, demostrándolo con ejemplos.»

La Guardia civil viene siguiendo la pista de ciertos individuos que han robado varias piezas de tela y otros objetos al comerciante de la villa de Moneo, D. Lázaro Cámara.

Con motivo de las abundantes lluvias de estos días, el Espolón se halla intrasitable, por hallarse la acera obstruida con un andamio, frente á una casa cuya fachada se está revocando.

¿No habrá medio de hacerlo sin interceptar el tránsito?

Han sido agraciados en el certamen de expositores de ganados en la feria que se verifica en esta capital los señores siguientes:

Han quedado desiertos los premios primero, segundo y tercero.

Se concedió el cuarto de 75 pesetas por presentar la mejor mula trintena á don José Mariscal, vecino de Villafraja y diploma honorífico á D. Pedro Moreno, entre los cuales se dice ha habido convenio de partición; el quinto á D. Pío Saez Romo, por la presentación del mejor ejemplar de ganado mular de quince meses; el sexto de 100 pesetas á D. Alejandro Garzón, por la presentación del mejor potro de treinta meses; el séptimo de 75 á D. Bienvenido Barona, por la exhibición de la mejor potra de treinta meses; el octavo de 75 á D. Miguel Onate, por presentar el mejor potro de quince meses; el noveno de 50 á D. Cayo González, que presentó la mejor potra de 15 meses; el décimo de 30 á D. Pablo Villanueva, por presentar la mejor yegua con rastra del natural; el undécimo, también de 100 á D. Cayo González, por la presentación de la mejor yegua con rastra del contrario; el duodécimo de 50 á D. Pedro Cebrian, por exhibir la mejor yunta de bueyes; el decimotercio de 50 á D. Santiago Miguel Delgado, por presentar la mejor cerda de raza grande y finalmente se adjudicó un premio de 250 pesetas á D. Lorenzo González Ponce, como mejor comprador.

Seguramente se hubieran distribuido más premios y la feria hubiera sido mucho más importante, sin el temporal de lluvias que ha obligado á no presentarse á muchos y á retirarse del ferial á no pocos.

En el establecimiento de los Sras. Hijos de Rodríguez hemos tenido ocasión de ver una hermosa colección de cuadros al óleo, que se hallan á la venta, y cuyos económicos precios harán que sean muy solicitados por los amantes del arte.

Las indemnizaciones pagadas á los jurados de Belorado y Miranda por su asistencia á los dos juicios celebrados últimamente en esta audiencia, han importado cerca de 2.000 pesetas.

Muy crecido tiene que ser el presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia para atender á tan exorbitantes gastos.

El incesante é importuno temporal de lluvias ha entiviado los ánimos de los vendedores y compradores en la feria de esta capital.

En el día 11, primer día de feria, tenemos entendido que se vendieron tan solo 12 ejemplares de ganado mular y caballar.

Habiendo cesado algun tanto la lluvia el segundo día se aventuraron á presentarse al ferial bastantes vendedores, haciendose la venta de 175 ejemplares. El tercer día se vendieron 140 y no hubo más transacciones á causa haberse reproducido la lluvia.

Los tratantes se conoce que estaban muy animados; pero el tiempo no ha correspondido.

Han ingresado en los tres días 432 bueyes, 564 carneros y 136 ovejas.

Con motivo de la fuga de presos de que dimos cuenta en el número de ayer, se ha formado expediente para depurar la responsabilidad de los empleados del penal, habiendose acordado en el mismo la suspensión de empleo y sueldo del capitán encargado de los talleres de alpargatería. Hasta las nueve de la noche permaneció el Sr. Presidente de la Audiencia en el establecimiento, acompañado del secretario de gobierno accidental Sr. Jalón, dejando á dicha hora completamente terminado el expediente insruído.

Esta tarde á las cuatro se ha practicado la autopsia del cadáver de Juan Gutiérrez, de cuya diligencia ha resultado que solo recibió un balazo, y no dos como se creyó en un principio, á pesar de que, segun se nos asegura, se le hicieron cinco disparos, por orden del sargento D. Tomás Fernández, que estaba al frente de la fuerza que hacia la guardia en el penal, y que fue quien ocupó al conuinado Gregorio Asin un cuchillo de enormes dimensiones.

El Coronel del regimiento de San Marcial, al que pertenecian los soldados que persiguieron á los prófugos, ha gratificado á cada uno de aquellos con cinco pesetas.

El día diez del actual ocurrió en el pueblo de Guljano (valle de Mena) en las obras del ferrocarril de Vainaseña á la Robla un desprendimiento de tierras, que sepultó á siete peones, de los cuales, cinco eran de dicho pueblo y los restantes del valle de Zamanzas y otro de León.

A pesar de los esfuerzos que hizo la guardia civil del puesto de dicho valle para salvar á los infelices operarios, no pudo conseguirlo, y después de muchas horas de trabajo, fueron extraídos los siete peones, que habían fallecido.

Segun dispone el real decreto que oportunamente publicamos, suprimiendo las administraciones subalternas, mañana deben cesar en sus destinos todos los empleados de dichas oficinas.

Suponemos que estarán hechos ya los nombramientos del personal para las nuevas administraciones de partido que se han creado.

Por disposición de la sala de lo criminal de esta audiencia han sido puestos en libertad los procesados en la causa que se instruye con motivo de la tentativa de estafa que se descubrió no hace mucho en el penal de esta ciudad.

Diputación provincial. — En la reseña de ayer incurrimos en un error material, diciendo que habia sido aprobado el voto particular formulado por los Sres. Cecilia y Gutierrez en el expediente relativo al ferrocarril de Aranda, debiendo decir que no fue aprobado.

En la sesión de anoche, se trataron los siguientes asuntos.

Respecto á los gastos de la carcel de Lerma, se acordó que se carguen al presupuesto de la de esta capital.

Se denegó la pretensión del contratista del Colegio de sordo mudos que solicitaba una indemnización.

Recayó acuerdo favorable al proyecto de construcción de una carretera directa á Castrogeriz.

Fue desestimada la instancia de varios médicos civiles sobre aumento de la consignación para pago de los reconocimientos de quintos.

Se aprobó el nuevo proyecto para la celebración de subastas de carreteras provinciales.

Se concedieron quince días de término al Ayuntamiento del valle de Manzanedo para hacer la declaración de responsabilidad por cuotas provinciales atrasadas.

Se desistió una instancia del Ayuntamiento de Poza relativa á la inclusión de ciertas cantidades en el presupuesto.

Se dispensó la tercera parte de contribución al Ayuntamiento de Moncalvillo, por pérdida de cosechas.

Después de larga discusión sobre el expediente de pago de las cuotas que adeuda la villa de Aranda, se desechó el voto particular del Sr. Pineda y se aprobó el dictamen de la comisión.

Se accedió á una instancia de doña Isabel Bernal.

Y finalmente, se aprobó la cuenta de los gastos hechos con motivo del viaje de Ss. MM.

**Ayuntamiento.** —En la sesión de anoche pasaron á las respectivas comisiones, la proposición del Sr. Luis y Rozas sobre reorganización del banco de preferencia, que en su concepto debiera llamarse *regulador*.

A la de obras públicas las de las escuelas de los barrios de Villatoro y San Pedro de la Fuente.

A la de Teatros, la del Sr. Soriano pidiendo condonación en parte del importe que paga por el alquiler del coliseo la actual compañía.

Se justificó por medio de acta notorial extendida por D. Fernando Monterrubio que no se presentaron licitadores á la subasta del día 10 del actual para la contratación de obras de la escuela del barrio de los Vadillos.

Se aprobó el dictamen de la comisión de Hacienda, condonando á varios impresores de esta capital los recargos municipales que se les habian impuesto correspondientes á ejercicios anteriores.

El Sr. Corral hizo algunas atinadas observaciones, acerca del tiempo y forma en que deben empezar los trabajos del colono, excitando el celo del presidente de Obras públicas, caminos y paseos y del comandante de ingenieros de esta plaza para la construcción de nuevos cuarteles.

El Sr. Alcalde contestó que la comisión de obras tiene designados ya los trabajos en que han de emplearse los obreros del colono, y que después de las entrevistas con el comandante de ingenieros, resulta que dichas obras no podrán verificarse tan pronto como fueran sus deseos, porque hay que proceder primero al acopio de materiales por medio de subastas, para lo cual es preciso trascurso de tiempo.

**Mercados.** —En la pescadería se ha vendido hoy merluza á 1,30, 1,40 y 1,50 pesetas kilo; calamures á 2 y 1,50 pesetas, y las sardinas á 0,90.

A causa del temporal que reina en las costa, hay gran escasez de pescado.

—En el matadero se han sacrificado en el día de hoy, 11 bueyes, 45 carneros, 14 ovejas y siete cerdos.

—El mercado de cereales ha estado muy poco concurrido á causa del mal tiempo, sosteniéndose los precios del anterior con tendencia al alza. Los labradores muy satisfechos por lo beneficioso de las lluvias.

—En el rastro se han sacrificado esta mañana 134 reses.

—Continúa á 1,54 pesetas el kilo de tocino en el banco de preferencia.

**Sección religiosa.** —La cofradía de ánimas de San Lorenzo establecida en aquella parroquia celebrará el lunes inmediato, solemne y piadosa función, cuyas visperas tendrán lugar mañana, y al día siguiente á las nueve y media se celebrará misa solemne de *requiem* y sermón.

**Vacantes.** —En el *Boletín oficial* de ayer se anuncia la plaza de camarero del Colegio de sordo-mudos y ciegos de esta capital, dotada con el haber anual de 182 pesetas 50 céntimos, habitación y ración en el Establecimiento.

Los aspirantes dirigirán sus instancias á la Secretaría de la Diputación provincial, en término de treinta días.

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el día 16 de Noviembre:* Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de Briviesca contra Luis Cuevas, sobre disparo de arma de fuego; ponente, Sr. Viedma; defensor, Licenciado Marrón; procurador, Herrero.

## CARTA DE MADRID

Madrid 13.

Las declaraciones de los Sres. Sagasta, Castelar y Moret acerca de las cuestiones de actualidad, que aparecen en los periódicos de hoy, han sido muy comentadas, y se han dado, á las de los dos primeros, extraordinaria importancia por el alcance de las afirmaciones que han hecho.

El Sr. Sagasta, después de reconocer la gravedad de la situación financiera, estima necesario combatirla con prudencia, con calma y con patriotismo, pero con energía, procediendo que el Gobierno abra nuevos mercados á los productos españoles para contrarrestar la actitud de Francia; que se hagan cumplir las leyes; que se ponga mano en los tratados y se confeccionen presupuestos nivelados.

De la forma en que el jefe del partido liberal ha hecho sus declaraciones, se desprende que no viene animado del espíritu belicoso que le suponen muchos, que no reunirá, como se ha dicho, á los exministros de su partido para preparar una campaña de gran oposición; nada de esto; el Sr. Sagasta cree que sería conveniente que antes de la reapertura de las Cortes el Gobierno hiciera los tratados, porque de este modo las negociaciones irán más rápidas, y se harán con el secreto que la experiencia aconseja.

El Sr. Sagasta no quiere que el partido conservador abandone el Gobierno sin haber cumplido su misión, porque entiende que así conviene á los intereses de la monarquía.

De ninguna manera se entregará á los apasionamientos de partido, creyendo, como cree, que es un deber de patriotismo ayudar al Gobierno á salvar esta violenta situación económica, cuya solución interesa por igual á los dos partidos monárquicos para conservar su fuerza y sus prestigios.

Las declaraciones del Sr. Castelar han merecido los elogios de todo el mundo, porque á través de las palabras del político se ve latir el corazón del patriota.

El gran tribuno quiere presupuestos buenos, muchas economías, muchos ferrocarriles y pocos barcos, mucha industria y pocas fortalezas, porque en el estado que está España—dice—la ofensa es imposible y la defensa inútil.

El Sr. Moret, en su segunda carta á *El Liberal*, trata los asuntos económicos bajo el criterio de la escuela que defiende, diciendo que responder con la elevación de las tarifas á las provocaciones proteccionistas de Francia, es entregar á la industria y al comercio á la guerra de Aranceles, mucho peor y más desastrosa que la de las armas.

He tenido ocasión de oír á varios exministros fusionistas, y todos ellos coinciden con su jefe en que hoy no se debe hacer oposición de partido,

sino obrar con la calma, prudencia y patriotismo que aconseja el Sr. Sargasta.

Se ha dicho que al Sr. Cánovas comienzan á disgustarle las frecuentes conferencias que celebran los Sres. Silvela y Villaverde. Quienes más se preocupan de las conferencias de estos dos ministros son los amigos del Sr. Romero Robledo.

Anoche se dijo que el Consejo del Banco había acordado negociar los títulos de la Deuda amortizable que tiene en cartera, cambiándolos en París por títulos del exterior, mediante una comisión módica.

La noticia no tiene el menor fundamento, y se comprende con sólo hacer notar que según el tipo de cotización, el exterior viene á producir á los tenedores de este papel una renta de 6'25 por 100, mientras que el amortizable sólo produce el 5 por 100, incluyendo la amortización.

La comisión no podía ser tan módica, pues, como se suponía, y la operación resultaría ruinosa para el Banco.

No se hará, pues, semejante operación.

El Banco, al decir de los Consejeros, está haciendo activas gestiones para encontrar oro. El ministro quiere cuanto antes que el Banco adquiera dicho metal, y á este efecto hubiera deseado que se negociaran las obligaciones contra el Tesoro que tiene en cartera.

El Banco está dispuesto á negociarlas; mas espera que el mercado se halle en condiciones de tirar más papel á la plaza.

Esta tarde se ha reunido el Consejo del Banco para cambiar impresiones sobre la actual situación financiera.

Según han dicho los Consejeros no se ha tomado acuerdo alguno.

También se cree que se ocuparon de la conveniencia de llevar á los tribunales á varios periódicos por noticias publicadas relativas á la cuestión del día, asegurándose que los Consejeros se habían decidido por la negativa.

En los centros oficiales se ha dicho que el Gobierno no puede hacer más en la cuestión financiera que presentar presupuestos nivelados, que los presentará. No aumentar más la deuda, que no la aumentará, y hacer cumplir las leyes.

S. M. la Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Declarando de necesidad la ocupación de la finca denominada Uriarte, en el término de Guecho, para la construcción de un ferrocarril de Las Arenas á Plencia.

Aprobando el proyecto de obras de restauración de la catedral de Córdoba.

Nombrando inspector general de segunda clase del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, á D. Rafael Navarro Romero.

Aprobando los siguientes proyectos, reformados, de carreteras: de Almarchea á Villarrobledo (Cuenca); el trozo primero de Puente de Ullán á la cuesta de Paredes (Soria), y de Palacios á Utrera (Sevilla).

Aprobando el presupuesto adicional para la terminación de las obras de restauración de San Pedro el Viejo, de Huesca.

## NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

*Marina*.—Real decreto disponiendo que el capitán de navío de primera clase, D. Luis Martínez, cese en el cargo de vocal del consejo superior del ramo.

Otro disponiendo que el capitán de navío D. Patricio Montojo cese en el cargo de oficial primero de este ministerio.

—Otro nombrando director de establecimientos científicos al contraalmirante de la armada D. Luis Martínez de Arce.

*Hacienda*.—Real orden disponiendo que se habilite la rada denominada «Cala-pala» (Ibiza) para el embarque de minerales y desembarque de carbon de piedra.

—*Gobernación*.—Real orden declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Ceberio (Vizcaya) en 10 de Mayo próximo pasado.

Se hallan vacantes en el distrito de la Audiencia Territorial de Valladolid las siguientes Notarías, que han de ser provistas por oposición.

Casaveva de las Chanas, D. Striana, Puenteigualdo, Tordehumos, Palencia, Almanza, Alaejos y Villavicencio, que corresponden á los partidos judiciales de Zamora, La Bañeza, Ciudad Rodrigo, Riosoco, Palencia, Sahagún, Nava del Rey y Villalón respectivamente.

Los aspirantes á dichas Notarías, dirigirán sus solicitudes documentadas á la Junta Directiva del Colegio Notarial de Valladolid en el término de treinta días.

La Compañía de velocipidistas del ejército inglés, que forma parte del batallón Middlesex, número 26, haciendo ensayos de velocidad, ha recorrido la distancia de cien millas (33 leguas) en 10 horas, 57 minutos, 12 segundos.

Mandata la fuerza el alférez Gilbersten, ni un solo soldado quedé rezagado, marchando todos en correcta formación.

Verificándose escavaciones en una casa de la calle de Palomar, de Zaragoza, se han encontrado buen número de monedas de plata, que por sus caracteres y adornos bizantinos, parecen corresponder al reinado de Saúcho Ramirez.

Las monedas en una de sus caras llevan el busto del sitiador de Huesca, con la inscripción *Sancius rex*, y en la opuesta, entre ramificaciones que simulan un árbol con cruz encima, se lee *Aragón*.

En Mesina se han batido á muerte, por razones de carácter privado, dos personas que gozaban de estimación en aquella ciudad.

El arma escogida fué la pistola. Únicamente por muerte ó absoluta imposibilidad física de cualquiera de los adversarios podía terminar el lance concertado en las condiciones propias de los duelos excepcionales.

Los adversarios eran el marqués Dosi, teniente de infantería, y el Sr. Contarini, secretario del municipio.

Tocó disparar primero al marqués Dosi, que no alcanzó á su contrario. El señor Contarini avanzó diez pasos, hizo fuego, y el marqués Dosi, herido en la frente, cayó para no levantarse más.

Acerca de la herencia del Sr. Oterino, de que han hablado todos los periódicos

por haberse encontrado en la casa mortuoria una gruesa suma en oro, copiamos lo siguiente del *Diario de avisos de la Coruña*:

Ahora resulta que no fue la familia del Sr. Oterino quien descubrió las cuatrocientas treinta y ocho onzas de oro que dejó aquel á su muerte, sino el juez de primera instancia de Guiza el primer día que procedió á practicar el inventario.

Mas no fue solo esa suma la encontrada. Halláronse tambien ciento ochenta monedas de cinco duros; ciento ocho de cuatro; una porción de medias onzas; monedas de reales y un paquete de billetes, guardado todo en diferentes baulces y cajones que habia en la casa del finado.

El heredero de toda esta fortuna, que se hace ascender á dos millones de reales, es D. Alonso Junquera, sobrino y único pariente del Sr. Oterino; que vive en Allaria desde hace 32 años regentando una tienda.

Después de pasar tanto tiempo detrás de un mostrador, con escasos medios de subsistencia, sufriendo privaciones y apreturas, se ha convertido de improviso en hombre rico.

Bien puede decir D. Alonso Junquera que Dios aprieta pero no ahoga. Las cantidades en metálico que corresponden á esta herencia serán depositadas judicialmente en la Sucursal del Banco de España de Orense hasta que el Sr. Junquera obtenga la declaración de heredero.

Como objetos curiosos que figuran en el inventario merecen citarse éstos: Una mula que hace 22 años entró en la cuadra, sin que por desecho haya vuelto á pisar el pavimento de las calles hasta la fecha.

Dos vacas que están tambien en otra cuadra hace 150 meses y días. Un perro de perdices, ciego y sordo á consecuencia de sus muchos años. El finado señor Oterino, como se ve, no solo conservaba onzas sino tambien animales.

En Burgos se dice, no sabemos con qué fundamento, que el Juez de primera instancia de esta ciudad, Sr. Román Junquera, puede alegar tambien derecho á esta herencia, por ser pariente cercano del Sr. Oterino.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Villanueva del Rey (Córdoba), llevándose las tirones todas las alhajas que habia en el templo.

Se supone que los ladrones entraron en la iglesia y estuvieron ocultos en la misma desde las primeras horas de la noche, saliendo por la torre, desde donde se descargaron á la calle por la cuerda de la campana mayor.

A consecuencia de algunas palabras pronunciadas en la última sesión del Ayuntamiento hay pendiente en Granada un lance personal entre el teniente alcalde zorrillista, D. Luis Samor, y el director de *El Popular*, Sr. Cobos.

Un hecho verdaderamente salvaje relata la prensa de Lugo. El ex comandante D. Rafael Lizárraga Mañterola, acogido al último indulto, fue días pasados de Monforte á Puebla de Brollón. Estuvo allí tres días y habiendo pasado con varios amigos cuanto dinero tenia, en la casa donde habitaba le despojaron como á Jesucristo, de la ropa que llevaba puesta y lo pusieron de patitas en la calle á las doce la noche, tal cual Dios le habia echado al mundo.

El Sr. Lizárraga tuvo que cobijarse debajo de un carro hasta el amanecer, en que un caritativo vecino le dió ropa con que cubrir sus desnudeces.

La suscripción iniciada en el Puerto de Santa María para construir un submarino para ascender, segun el último *Boletín*, á 20 470 pesetas recaudadas en España, 11,200 pesos reunidos en la República Argentina y 470 en Méjico.

Un antiguo contrabandista que hace muchos años obtuvo bastante celebridad en Méjico, donde era conocido con el nombre del *Tío Corro*, ha presentado solicitud pidiendo entrar como lego en un convento de frailes. En el transcurso de 10 años han muerto su esposa y sus cinco hijos, quedándose sin familia.

Los ayuntamientos colindantes han manifestado su conformidad con el dictamen de la diputación provincial, en que se propone la agregación al municipio de la capital. Los ayuntamientos son los de Gracia, Sans, San Gervasio de Cassola, San Andrés del Palomar y San Martín de Prövensals, los cuales, al agruparse a Barcelona, compondrán el mayor núcleo de población de España.

Por el ministerio de Hacienda se ha declarado que los nombramientos de los nuevos administradores de partido están sujetos á la ley de sargentos, y, en su consecuencia, éstos tienen derecho á aspirar á dichas plazas.

El domingo se celebró en Reas un concurso de arados, en el que se presentaron 32 clases de dichos mecanismos, con varios sistemas de vertederas y tirados, algunos de ellos hasta por ocho caballerías, lo que les permite hacer una labor de 100 centímetros de profundidad, 50 de ancho en la superficie y 30 en el fondo del mar.

Dentro de pocos días publicará el jurado su veredicto.

En un corral de Triana (Sevilla), llamado el *Cuartalillo*, se desarrolló el mismo día por la tarde una sangrienta escena.

Dos sujetos, pertenecientes ambos al gremio de guapos de cartel, y en cuyas respectivas hojas de servicios figuran las hazañas criminosas, riñeron con encarnamiento feroz.

Uno de ellos, apodado el *Inglés*, asió al otro dos terribles puñaladas en el lado izquierdo, dejándole moribundo.

El herido, que se llama Manuel Fernández, conocido por *Niño Dolorés*, es llevado al presidio.

Hace dieciséis años que en aquella misma calle asesinó á un hombre, por el cual crimen ha estado cumpliendo condena hasta hace pocos días.

Su mala estrella le llevó á purgar su delito al mismo sitio donde lo había cometido.

En Tudela nació el jueves una niña desprovista de ojos, la que únicamente presentaba de la región orbicular una ligera impresión de las órbitas. La nariz está constituida solamente por parte de los huesos nasales y la espina nasal superior saliendo de entre los arcos superciliares en prolongado lóbulo.

Dicha niña falleció á los treinta minutos de su nacimiento.

No ha muchos días que un sujeto de cerca de 20 años, vestido pobremente, llegó á Teheran, y dirigiéndose á las puertas del palacio, pidió ser presentado al príncipe Naibas Sultanech, su hermano.

No hicieron caso los guardias de su pretensión creyéndole un loco; más el joven insistió en su demanda asegurando se arrepentirían de su villanía, pues efectivamente era hijo del Shah.

El príncipe Naibas Sultanech, que había oído la disputa que se entablaba, ordenó que el joven fuese conducido á su presencia, interrogándole cómo se atrevía á llamarse su hermano.

El último príncipe explicó entonces que el Shah en un viaje que había hecho veinte años antes á Kerbelia, había visto á su madre que era muy joven, preguntándose de ella, y luego abandonó á dola, después de dejarle un sello y una carta diciéndole que si de aquella breve unión nacía algún hijo, se lo presentase con aquel documento que enseguida sería reconocido y honrado como hijo suyo.

El joven presentó enseguida al príncipe la carta escrita á toda de la propia mano del Shah y el sello, el cual, observando detenidamente al desconocido hermano, le era parecido á su padre.

Le hizo vestir enseguida como á su rango correspondía, presentándole al Shah el cual, reconociendo la carta y recordando el episodio de su viaje, ordenó que fuese el joven tratado como príncipe, educado como correspondía á un hijo suyo, y mantenido con el dinero de la Corona.

## CONOCIMIENTOS UTILES

### Receta para hacer pasta de afilar.

Tómese gelatina buena y disuélvase en un poco de agua, operando en una oscuridad completa, y añádese el 1/2 por 100 de bicromato potásico, previamente disuelto. Tómese nueve veces próximamente el valor del peso de la gelatina empleada, de esmeril muy fino ó piedra arenisca bien pulverizada, y mézclase bien con la solución de gelatina.

Moldéese la pasta obtenida en la forma de la piedra que se desea, empleando, si es posible, una presión fuerte para consolidar la masa. Por último se seca al sol.

### Receta culinaria.

*Tortilla quisada.*—Todas las tortillas, excepte las de dulce, se pueden poner guisadas, para lo que se parte en seis ú ocho trozos, se ponen á cocer en una cacerola, con agua, sal, pimienta, un poco de ajo y perejil majado, etc., etc., según el gusto que cada uno tenga en las especias, añadiendo si se quiere, para espesar el caldo, un poco de harina frita en aceite.

*Albóndigas de carnero fritas.*—Después de tener bien picada la carne, se le añade el cuarto de su peso de carne de salchicha, una miga de pan mojada en leche, patatas cocidas, hierbas finas picadas, sal, pimienta, y dos ó tres yemas de huevo; todo se mezcla, se forman las albóndiguillas y se rebozan con migas de pan para freirlas. Se pueden servir en una salsa picante ó de tomate.

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 13.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 63,13, 63,25, 63,43, 63,50.

Paris 13.—Se han recibido noticias desastrosas de toda la parte Norte, relativas á los destrozos causados por las actuales tormentas. Los siniestros marítimos han sido muy numerosos, si bien no se tienen detalles concretos.

En Brets, el torpedero número 21, empujado por el fuerte vendabal, rompió las cadenas de las anclas y amarras, siendo empujado hasta una roca, donde chocó, volcándose por completo sobre estribor.

La tripulación toda consiguió salvarse.

Cherburgo 13.—El Czar ha contestado telegráficamente al alcalde de esta población, agradeciéndole, en nombre de la Emperatriz y en el suyo propio, las felicitaciones calurosas expresadas con motivo de sus bodas de plata, y la recepción amistosa hecha por la ciudad de Cherburgo á los marinos rusos.

Viena 13.—Llama poderosamente la atención la noticia publicada por varios periódicos, manifestando haberse ordenado por el Gobierno una vigilancia rigurosa sobre la frontera rusa, añadiéndose que al efecto se ha dispuesto reforzar considerablemente los puestos de gendarmería y carabineros.

La noticia, no obstante, necesita confirmación.

Dunkerque 12 (recibido el 13).—Una balandra con cargamento de dina-

namita que se hallaba abandonado por la tripulación, á causa del fuerte temporal, rompió las amarras, siendo arrastrada por la violencia de las aguas fuera de la rada, y constituyendo un grave peligro para los buques que navegan por estos mares.

Las autoridades del puerto han tomado precauciones y publicado avisos para evitar desgracias.

*Paris 13.*—Después de numerosas alternativas de alza y baja, parece que los precios sobre los trigos han quedado fijos en nuestros mercados de cereales.

Esto no obstante, las operaciones son muy escasas, particularmente de los trigos del país, pagándose de 25,75 á 27,75 los blancos y de 25 á 26,75 los rojas.

Los trigos extranjeros siguen cotizándose con alza de cincuenta céntimos, quedando de 25,50 á 25,75 los de California, á 25,25 los de San Luis y de 26,25 á 26,50 los de Nueva Zelandia.

De los mercados del extranjero no se han recibido despachos, sin duda por efecto de los grandes temporales.

El mercado de harinas continúa sin variación, habiéndose hecho algunas ventas entre 60 y 65 francos el saco de 159 kilos.

*Paris 12.*—Los periódicos austriacos publican el extracto del nuevo discurso pronunciado por el presidente de la Delegación austriaca.

Dijo que el país estaba dispuesto á conceder los recursos necesarios para conservar el poderío de Austria-Hungria.

Sostuvo, sin embargo, que todas las naciones de Europa desean sinceramente la conservación de la paz, tan necesaria en el tiempo presente.

*Paris 13.*—La Bolsa presenta hoy mejor aspecto. El 3 por 100 francés se sostiene alrededor de 94,90.

El 4 por 100 exterior español revela mayor firmeza. La liquidación de Londres terminó en alza.

Abre el exterior español aquí á 63,12, y sube luego tres octavos.

*Paris 13.*—Se asegura que el nuevo embajador de Francia en Madrid Sr. Roustan, tiene instrucciones verbales del ministro de Negocios Extranjeros acerca de las negociaciones preliminares que deberán entablarse para la celebración del tratado de comercio franco-español.

NOTA.—Continúa el temporal en el Norte de España y Mediodía de Francia, y los telegramas se siguen recibiendo con mucha irregularidad hasta el punto de faltar todavía algunos de ayer tarde.

No hay ningún despacho de la Bolsa de Londres de hoy.

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

# EL DANUBIO

número 7.—BARCELONA.

Gran almacén de objetos  
el Culto, Casullas, Capos y  
más. Las hay azules. De  
por correo. Calle de la Unión.

## ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE, BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo

ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue cumpliendo de las operaciones siguientes:

Compra y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones municipales y del ferrocarril del Banco España.

Rescambio de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desea.

Atiende en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca, aunque los pagos en oro ó billetes de bancos extranjeros, se le abonará el cambio corriente en la plaza.

Cupones de Cuba y 4 por 100 exterior.

Se libran con beneficio los de vencimiento 1.º Enero 1892 y atrasados.

**Estarimados.**—Los hay de todas clases en pino blanco, rojo, teja del país, desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

**Teasos.**—Superiores tamizados, en varias clases.

**Cal hidráulica.**—Legítima de primera, 3'50 pesetas sacó de 69 kilogramos con envases.

LANDÍA Y SOBRINO  
BURGOS

**Dinero.**—Se facilita sobre casas, solares y to la clase de garantías que convenga. Progreso, 25, primero izquierda



## ANUNCIOS

PARA

## FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.



José María Sainz Valpuesta, representante en toda España del Choubersky burgalés, sistema Sainz, el más económico que se conoce en todo el mundo; su duración, 14 horas, gastando 20 céntimos carbón cok. Se vende en el almacén de hierros, accesorios y ferretería. Mercado, núm. 14, enfrente del Hondillo, Burgos.

Precio 70 ptas.

**COCINERA.**—Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes. En la Administración de este periódico darán razón.

**MANUEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 50, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

**BURGOS****Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

**Letras de cambio y Pagarés de comercio.**

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

**Lotería nacional de España.**

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados. se sirven pedidos para el gan sorteo de Navidad.

**Valores públicos nacionales y extranjeros.**

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

**Cupones.**

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, veamiento Enero próximo, se toman ya con beneficio considerable.

**Préstamos.**

Se conceden con garantía de valores públicos.

**Depósitos en efectivo.**

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con grandes premios y se facilitan negociaciones diarias a quien las pida.

**Única casa de Cambio matriculada en BURGOS****INTERESANTE**

Para los que tenga que comprar ó hacerse prendas de vestir.

En la sastrería de L. Barbadillo se ha recibido un surtido completo de generos de novedad en todas clases y precios para hacer á la medida.

En Ropas hechas encontrarán sus favorecedores buen surtido, precios económicos, y esmerada confección. Especialidad en capas de todas clases y precios, desde el mínimo de 25 pesetas en hasta 80.

Espolón, 20.

**LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES**

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

**Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.**—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y mejores.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas debiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, diarreas gástricas, catarros intestinales, fisis, consunción, cuando el estómago no tolera la alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

**Vino de Peptona y hierro.**—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche. Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

**TALLERES**

de

**ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO**

de

**RUFINO S. GONZALO**Encuadernaciones de todas clases en  
lajo, sencillas, económicas y elegantes.Libros rayados para banca, comercio,  
dependencias, etc.Dorados sobre telas, cuero, sedas, ál-  
bams en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro,

para la firma, resguardo de valores, le-  
tras, inspectores de ferrocarriles, etc.Estuches de todas clases para joyería,  
platería, armas, etc.Completo surtido en carpetas de dife-  
rentes modelos y marcas especiales para  
diferentes usos, muestrarios para via-  
jantes.*Grandes rebajas á los señores editores  
y casas librerías.***Huerto del Rey, 2 y 4, esquina  
á la Llana.****CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL**

ESPECIALIDAD EN

**INSTALACIONES ELÉCTRICAS**

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos  
y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las  
que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.**SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS**

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.****OSTRAS FRESCAS**

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO

Teléfono número 54.

**ULTIMA HORA**

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

**SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"**Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama referente  
á la cotización de la Bolsa de ayer.**MADRID 12.—5 t.**La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:  
4 por 100 interior, 70,45.

Idem fin de mes, 70,60.

Idem exterior 72,00.

Idem Deuda amortizable, 85,25.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1988, 102,30.

Acciones del Banco de España, 356,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 85,00.

Cambios sobre París, 12,45.

Idem sobre Londres, 28,15.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 68,43.

Mercado sostenido.

MADRID 14—9 m.

El consejo de ministros que se verificará hoy versará principalmente sobre las cuestiones económicas.

Es probable que el Sr. Silvela presente á sus compañeros el proyecto de reforma de las leyes provincial y municipal.

Algunos creen que además de tratarse de estos asuntos, el consejo abordará la cuestión política, pero lo dudo.

MADRID 14.—9,15 m.

El tren correo ascendente que salió ayer de Málaga descarriló en el kilómetro ochenta.

De la estación de Bobadilla se envió inmediatamente un tren de socorro.

Nada se dice de que ocurrieran desgracias personales.

NOTA.—A consecuencia del temporal que se ha generalizado en las provincias de España, se hallan interrumpidas ó funcionando con irregularidad todas las comunicaciones telegráficas, por cuya razón se reciben algunos despachos con 24 horas de retraso.

Esta es la causa de que no hayan llegado á la hora de entrar en máquina este número algunos telegramas de la tarde.